

## (4) 研究のまとめ

- ① 学年担任が共通理解を図って、同一歩調で意図的・計画的に指導にあたったこと、そして保護者の啓蒙を図り、連携し合って指導にあたったことが学年の協力体制を強め、指導の成果を上げた要因と考えられる。
  - 学年研修の時間や休み時間を利用して指導の内容やそのときそのときの児童の様子について話し合い、指導の内容を具体化し、共通理解を図りながら指導を進めてきた。
  - 学年朝の会において全員で指導にあたったり、「思いやり」カードを活用したりして常に意識させて指導してきた。
- ② 道徳、各教科の指導、毎日の生活における指導とを関連づけて具体的な場で指導したのは効果的であった。
- ③ 同じ活動、同じ体験の場を意識的に設定することによって子供達の交流を活発にし、教え合い、励まし合い、認め合い、助け合うことを通して楽しさや喜びを共有し、共感し合うことは「思いやりの心」を育て、あたたかい人間関係を育てる。
- ④ 学年だより、学級だより、また学年懇談会、学級懇談会、教育相談を通して保護者の啓蒙に努め「思いやり」についての理解を深め、児童の「思いやりの心」を育てるのに役に立った。
  - 子供に“ありがとう”と言う親“励ましてやる親”“よく言って聞かせてやる親”“子供の自尊心を大切にする親”がふえてきた。
  - 「今の世の中、人を思いやる心を忘れ自分さえよければいい」という人達が多い。先生方がこのようなテーマに取り組んで一生懸命子供達に教えてくれていること、涙がでるほどうれしいです」
- ⑤ あれもこれもと指導するよりも、何かに焦点をあてて指導していくほうが身につくし、効果的である。

## 5. 今後の課題

- (1) まだ、ほめられることを期待して「思いやりの行動」をとる児童が見られるので、これからも継続して指導し、友達のためになりたいという真心で行動できる児童に育てたい。
- (2) 「思いやりのある行動」と「おせっかい」との区別がよく分からぬ面もあるので、その点をきちんと指導すると共に、「思いやり」と「きびしさ」ということもあわせて指導していきたい。
- (3) 今まで、主に学級という生活の場での行動が中心であったが、これからは学級というわくをはずした所でも「思いやりの行動」がとれるようにしていきたい。  
学年、学校という場、家庭、また学校や家庭をはなれた場においても自然に「思いやりの行動」がとれるようにしていきたい。
- (4) 対人間関係ばかりでなく、動植物や公共物に対しても「思いやり行動」がとれるよう、考え方や行動の幅を広げていくようにさせたい。そして、学校や地域を大切にするという学校愛、郷土愛にまで高めていきたい。
- (5) 保護者への啓蒙をさらに強化し、一体となって指導していきたい。  
学年だより、学級だよりを継続して発行し、親としての考え方や声も聞き、参考にし共通理解を図りながら指導を深めていきたい。そして、思いやりのある心やさしい児童に育てていきたい。

## 6. 参考文献

- 思いやりを育てる指導 文部省
- 小学校指導書 道徳編 文部省
- 思いやりを科学する 菊地章夫
- 思いやりの心を育てる 祐宗省三・堂野 恵子・松崎学 (有斐書閣新書)
- あと半分の教育 井深 大 (ごま書房)
- 子どもの心 岩林信次 (三晃書房)